



親の会座談会

保護者が考える「合理的配慮」 自閉症の我が子に代わって……

インクルーシブ教育システムの推進とともに、合理的配慮に注目が集まる今。

自閉症のある子どもをもつ保護者の方にお集まりいただき、

要求を自分で発信することが難しい子どもの代弁者として、

教育現場に求めることとは何か……大いに語っていただいた。

協力／神奈川県自閉症児・者親の会連合会、藤沢市自閉症児・者親の会

参加者（写真左より） ●子どものプロフィール

★森山千景さん ●知的障害を伴う自閉症のある男子。5歳までシンガポールで過ごし、帰国後半年間地域の幼稚教室に通い、その後特別支援学校に就学。現在高等部3年生。

★本明千恵子さん ●知的障害を伴う自閉症のある男子。幼稚園で統合教育を受け、小学1～5年生まで特別支援学級。6年生から特別支援学校に転校し、高等部を卒業して4年目。

★首藤しげみさん ●自閉症のある男子。知的障害は軽度と診断されている。幼稚園では加配の職員がつき、小・中学校は特別支援学級に在籍。その後、特別支援学校の高等部に進み、卒業後4年目。

★上杉桂子さん ●知的障害を伴う自閉症のある男子。3歳から障害児通園施設に通い、就学前1年間は地域の保育園。その後の小学校は通常の学級に在籍、中学から特別支援学校。高等部を卒業後4年目。

★江崎康子さん（司会） ●知的障害を伴う自閉症のある男子。幼稚園卒園後、小学校は通常の学級に在籍し通級指導教室に通う。中学では特別支援学級に在籍、高校は特別支援学校の高等部を卒業し、現在40歳。

★宮久雪代さん ●知的障害を伴う自閉症のある男子。障害児通園施設卒園後、小学1年生～中学1年生まで特別支援学級に在籍、中学2年生から特別支援学校に転校し、高等部を卒業後8年目。

子どもたちへの説明が
きちんとされている
とわかりました。



森山千景さん

先生の「わかりたい」という 思いがうれしい

江崎 今回お集まりのみなさん

は、お子さんがすでに卒業されている方も多いので、インクルーシブ教育や合理的配慮というより、まずは統合教育という形で通常の学級の子どもたちと共に学びながら、個別の支援を受けてきたご経験からお話をうかがいたいと思います。宮久さんは特別支援学級ですが、通常の学級との交流も多かつたとか。

宮久 息子の小学校は、当時、

特別支援学級の子どもたちも学校全体で見るという方針で、どの先生もとても熱心でした。

4年生での交流学級の担任が、「障害のあるお子さんを受けもつた経験がないからわからないんです」と不安げだったのでも、息子の好きな子がダンス競技に参加して踊っている姿を後ろからビデオカメラで撮ってくれて(その子の許可を得たうえで)。それをずっと家で見ていたら参加できました。

連絡帳のやり取りをお願いしたら、快諾してくださって。「わからず」としているのが伝わってきましたね。

江崎 その後どうでした?

宮久 面談のときに聞いたのですが、先生が息子の給食エプロンを片づけていたら、クラスの子どもから、「先生、何やってるの? ○○ちゃんは自分でできるんだよ。できることをやってあげたらダメなんだよ。できなことは手伝つてもいいけど」と怒られましたって。

一同 すごい!

上杉 息子は通常の学級でしたが、大音響や喧騒がダメで運動会はあきらめていたんです。

でも、小学3年生のときの担任が、4年生での交流学級の担任が、「障害のあるお子さんを受けもつた経験がないからわからないんです」と不安げだったのでも、息子の好きな子がダンス競技に参加して踊っている姿を後ろからビデオカメラで撮ってくれて(その子の許可を得たうえで)。それをずっと家で見ていたら参加できました。

でも別に専門知識に基づいて行つたのではなく、先生が息子に寄り添つてくれただけ。大好きな友だちがやつている姿を見て、参加意欲が出ると同時に、見てわかるような視覚的配慮もあつて。子どもを知りたいという気持ちがあれば、専門性についてくると思いません?

本明 特に特別支援学校の先生には自閉症教育の専門性をもつていただきたいですが、専門的に学んでいなくても、通常学級で「この子たちに何かしたい」と思つてくれた先生が、とてもじょうずに対応されるというこ

と、よくありますよね。

小学1・2年生のとき、通常の学級との交流という形で行事に参加していたのですけど、そのときの交流学級の先生が、「みんな仲間だから」と言つて、学

りますよね。先生が大事にしているから僕たちも……というふうに。

クラスメートから 地域の支援者に

森山 上の娘の学校の通常学級に障害のある子がいて、入学当初から全員の机と椅子の脚にテニスボールがはめあってたんですね。娘に聞くと、「○○君は音がうるさいのが苦手だから」と。

先生がきちんと説明してくれたんですね。

首藤 そうやって、うまく伝えたいただきたいですね。

森山 先生が配慮していく中、クラスの子どもたちに理解されていないと、えこひいきなどられない、それがいじめの原因になるともあるみたい。「なんで、あいつだけ」って。

宮久 息子の場合、1年生のときの担任が「○○くんという人」という授業をやってくれたんです。それでお友だち

がすごく興味をもつてくれて、必ずクラスの子どもたちに伝わ

子どもの発想から
生まれる支援って
すばらしいですね。



宮久雪代さん

私にいろいろ質問してくるんです。「なんで帽子かぶらないの?」とか。それで、「かぶつても捨てちゃうの」とて答えたたら、すごく形のいい葉っぱ2枚を持ってきて息子の両手に持たせてくれて(両手のふさがつたところで)、「おばちゃん、ほら、持ったから。今、帽子かぶせて!」って。子どもたちの発想ってすばらしいですね。それを毎日繰り返しているうちに、帽子もかぶっていられるようになりました。

こういうことって、同級生にとってとても貴重な経験ですよね。

上杉 小学校6年間、通常の学級で過ごせてよかつたなど実感したのは、昨年の成人式なんです。式典に行ったら、小学校の同級生が次々に声をかけてくれて。それを見て、これだよー!って思いました。地域の中に友だ

ち、知り合いがいるという心強さってないですよ。全校生徒が600人としたら、600人の支援者がいるという実感。私にとって地域の学校に行く意義ってそこにあります。

宮久 うちも、とってもインクルーシブな小学校生活を送ったおかげで、地域に友だちという支援者がいっぱいいます。その同級生の理解がそれぞれの親御さんにも伝わっていて、今でも、息子が大声出したりしていても近所からの苦情はなくて、「あら、最近お天気が悪いから、調子が悪いのかしら、大変ね」とて声をかけてくれるくらい。

た幼稚教室が少人数で3~5歳児合わせて20人くらい。すごく仲間意識が強くて。その後、息子は特別支援学校に就学したので、小学校は離れてしまつたのですけど、年に1、2回地域の小学校で交流があるんです。すると、幼稚教室での友だちが休み時間に来て、いつしょに遊んだり、学校案内してくれたりして。その子たちを介して、ほかの友だちも寄つてきてくれて。

江崎 交流をきっかけに学級を移るということもありますね。息子が中学生のとき、通常の学級にいる生徒が特別支援学級に来るという交流をしたんですね。

そうすると、通常の学級ではなくいかずに劣等感をもつてしまっていた生徒が、特別支援学級に来ると、「これならわかる!」と、すごく元気になつた。それで翌年から特別支援学級に移つきました。

森山 就学前の半年間通つていました。地域の中に友だつて、それを見て、これだよー!って思いました。

交流・共同学習をきっかけに

首藤 特別支援学級から通常の学級に行くこともありますね。

子どもの成長に合わせて、学習の場を変えることもありますね。



首藤しげみさん

友人の子どもですが、小さいうちは大勢の中にいるのが難しいので、特別支援学級で少人数での学習を経験して、2年生から、通常の学級から数人が来るという逆交流のようなものを始めて、その後、通常の学級へ行つての交流……というように段階を踏んで、3年生から通常の学級に移りました。

江崎 スモールステップで交流を進めながら、自分の学びの場を選んだのですね。

上杉 私たちみたいに、「うちの子には障害があります」とハッキリ自覚しているところからスタートしていると進めやすいけれど、そうでない場合、親自身が受け入れられないとか? そういう場合は、子どもの様子を見ながら、時間をかけて判断します。

担任と保護者の間に
専門家が入って^{いただけだと……。}



本明千恵子さん

ていけるといいですよね。

本明 お友だちのお母さんに、
いつから通常の学級にこだわら
なくなつたのかを聞いたら、「授
業参観から」って言つていまし
た。授業の様子を見たら、自分
の子が楽しそうにしていないつ
て。それで担任の先生に聞いて
みたら、「実は……」と、気になっ
ていることを初めて話されたそ
うです。先生も言いづらかった
のかもしれないですね。その後、
教育相談を経て特別支援学級に
移りました。

首藤 家庭では、結構やれちや
うから。子どもに合わせて環境
もつくられているし、対応もわ
かっているから、あまり困る場
面がないんですね。そうなると、
学校でそんなに困っているなん
て、実際に見るまで気づかない
のかもしれません。

江崎 それで、どうしたんです
か?

本明 担任と保護者の間に
専門家が入って^{いただけだと……。}

先生には言いづらい という親のキモチ

江崎 親のほうも、言いたいけ
ど言えない、ということがあり
ますよね。互いに不信感をもつ
てしまつて、複雑化してしまつ

本明 親自身が、認めたくない
という場合もあるだろうし、先
生を信頼しきれていないという
こともあるでしょう?

江崎 言つてしまふと先生の負
担になるかなとか、この先生に
それを言うと、特別支援学級に
行きなさいと言われてしまいそ
うだとか。

首藤 私は拒否された経験があ
るのでストレートに言わないほ
うがよかつたのかなと思つてしま
いました。事前に取つた評価
のデータを示して「こういうふ
うにすると、うちの子にはわか
りやすいんですけど」って具体
的な方法を伝えたけど聞いてい
ただけなかつた。

江崎 「失敗は成功の母」にな
らないってことですね。それと、
場が変わつたら、また学び直さ
ないと同じ行動はできないとい
うこともわかつてほしいです。

一同 それは理想ですね……。

先生には言いづらい という親のキモチ

江崎 親のほうも、言いたいけ
ど言えない、ということがあり
ますよね。互いに不信感をもつ
てしまつて、複雑化してしまつ

本明 親自身が、認めたくない
という場合もあるだろうし、先
生を信頼しきれていないという
こともあるでしょう?

江崎 言つてしまふと先生の負
担になるかなとか、この先生に
それを言うと、特別支援学級に
行きなさいと言われてしまいそ
うだとか。

首藤 私は拒否された経験があ
るのでストレートに言わないほ
うがよかつたのかなと思つてしま
いました。事前に取つた評価
のデータを示して「こういうふ
うにすると、うちの子にはわか
りやすいんですけど」って具体
的な方法を伝えたけど聞いてい
ただけなかつた。

江崎 「失敗は成功の母」にな
らないってことですね。それと、
場が変わつたら、また学び直さ
ない同じ行動はできないとい
うこともわかつてほしいです。

一同 それは理想ですね……。

首藤 できることは私がやつて
いました。例えば、運動会のと
きには、見通しがもてるよう、
息子専用のプログラムを作りま
した。自分が出る競技だけ色文
字にして、競技内容がわかる写
真を入れて。

これは、引き継ぎの問題もあ
るのかもしれません。先生同士
の連携がうまくいくといないと、
担任が変わったときに最低限引
き継いでほしい内容も申し送り
がなくつて、毎年ゼロからのス
タートになつてしまふ。

本明 あ、それ私も作りました。
宮久 うちが中学2年で特別支
援学校へ転校したのは、配慮を
求めたけど聞いていただけな
かつたからです。入学時に「ス
ケジュールを示さないと動けな
いので」と伝えたら、「それはこ
ちらで判断します。様子を見て
いく中で必要と思えばやるし」つ
て。結局、どこで何をやるかが
わからぬから、ずっと固まつ
たままでした。配慮が後手に回
ると大変なの、わかりますよね。
慣れしていくとか言われるけど、
自閉症の場合は、慣れませんから。

本明 先生同士つて難しいのか
もしれませんね。それより保護
者と担任の間に専門家が入つて
いただけるといいのだけど。特
別支援教育コーディネーターの
方とか。保護者の要求とクラス
の事情を踏まえたうえで、専門
的知識をもつて、子どもへの配
慮が考えられるとうれしいです。
それがうまくいけば、通常の学
級でも個別の指導計画を立てて
いけますよね

生活習慣にしても学習にしても、
家でできるから学校でもという
わけにはいかない。「般化するこ
とが困難」という自閉症の障害
特性を、先生も親も承知してい
ないと、先生と親との認識のズ
レが生じてしまうんですね。

学習の場が
保障されている、
尊重されている、
と実感しました。



上杉桂子さん

「いるだけでいい」は、
学習の保障にはならない

江崎 教科学習では、どうですか？

上杉 通常の学級での授業だと、なかなかみんなと同じようにはできないんですね。そこで個別の配慮として、息子専用のカリキュラムが作られている。でも、全く違うことをやっているのではなくて、国語の時間はちゃんと国語の勉強。とても尊重されていると感じました。お友だちも「○○君の勉強はこれだよね」と理解してくれていました。

本明 教室にいれば何をしててもO.K.、いるだけでいい、ではなくて、それぞれの学習が保障されていることが大事ですよね。

江崎 学校教育で学んだことで役に立っているなと思うのは、家庭科ですね。小学5年生で運針やボタン付けをやつたおかげで、今、エプロンが破れると自分で縫っています。

首藤 それはすごい！でも今、家庭科で運針やりますか？う

ちの学校はやっていなかつたと思います。運針とかボタン付けとか、即生活に直結する内容つて大事ですよね。家庭で教えることでもありますが、学校といっしょに伝えていきたい。

江崎 生活に直結といえば、社会性の学習も大切ですよね。

首藤 ただ、いわゆる道徳の学習とはまた違った視点が必要ですね。教科書的にはこれが正しけど、実際はそうもないかない、という暗黙のルールみたいなこ

について、どれくらいの能力をもつているかをまずは評価して、それからどのようにしたら伸ばすことができるか子どもに合わせて教え方、教材教具など工夫をしていただけたらと思います。

江崎 学校教育で学んだことで役に立っているなと思うのは、家庭科ですね。小学5年生で運針やボタン付けをやつたおかげで、今、エプロンが破れると自分で縫っています。

首藤 亂しますから、正確に伝えてほしいですね。

江崎 交通ルールや公共のマナーなどを守らない人を絶対的に許せなくつてしまふ注意するとか……。記憶力がよいので、1回教えて身につくと大人になつてもずっと守ってくれるけれど、その反面、間違つて教えまつたら変更がきかない。

首藤 そういう特性をわかつたうえで指導していただきたいですね。

江崎 そうですね。中途半端は本人にわかるように応えることの繰り返しによって身につけていくしかないのだと思います。

上杉 そうですね。合理的配慮を求めてくるても、その発信ができないと配慮してもらえない。だから、教育に求めるのは、そこなんです。「私にはこういう支援をしてほしい」という合理的な多くの人が学校教育を卒業されているので、今現在、地域社会の中でもどう生きていくかを考えているわけです。そうしたとき、(その子が理解できるやり方)をもつて指導していただきたい。

江崎 本人が自分自身を理解し、自分の必要としている支援を、社会的に認められる形で表現する力を育てる、ということになります。そしてまた、その教育が、本人にとって負担にならないことが大事ですね。

とがわからないから。

自分の必要としている
支援を、社会的に
認められる形で
表現できるように。



江崎康子さん